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本报讯 （记者王春霞）“孩子正处于生长发育

期，经常喊腿疼，是不是缺钙了？”“孩子出牙晚，是

不是缺钙了？”“要查微量元素看是否缺钙吗？可

是孩子手上要扎一针，疼得哇哇哭，我们好心疼

呀。”那么有没有一种好的检测方法呢？答案是

“有”，那就是做骨密度检查。记者日前从市中医

院获悉，该院今年引进了一台以色列进口的超声

骨密度检测仪，不仅能够准确了解孩子的骨密度，

还能解决家长担忧的问题，因为这项检测是无创

无辐射无痛苦的。

一个多月前，男童乐乐满 1 岁了，可乐乐妈妈

发现他前囟门（俗称呼歇门）还是没有缩小的迹

象，而且蹒跚学步时因腿部软弱无力，容易跌倒。

乐乐妈妈担心孩子缺钙，便带着乐乐来到市中医

院生长发育门诊诊治。赵玉敏主任医师询问得

知，乐乐除了有上述情形，夜里睡觉还容易出汗，

时常有惊醒的情况。赵玉敏建议乐乐测一下骨密

度，以了解骨质中的钙含量是否正常。检测结果

很快出来了，显示乐乐的骨密度值极低，属于重度

骨密度低下。赵玉敏据此诊断，乐乐系钙缺乏引

起的佝偻病，遂开具了药方，让孩子补充维生素 D

滴剂，同时提醒乐乐妈妈，孩子要多晒太阳。服药

一个月后，乐乐再次接受超声骨密度检测，骨密度

值明显上升，孩子也会走路了，且腿部变得有劲

了。

或 许 还 有 很 多 人 有 疑 问 ，到 底 什 么 是 骨 密

度？赵玉敏介绍，骨密度全称是骨骼矿物质密度，

是骨质量、骨骼强度的一个重要指标。它能够反

映骨质的疏松程度，预测未来骨折的危险性。现

在有很多家长担心生长发育期的孩子缺钙，常去

检查血钙。其实，人体中 99%的钙在骨骼和牙齿

中，只有 1%的钙在血液中。血液中的钙会受到饮

食中的钙的影响，当食物中含钙比较丰富时，血钙

可暂时升高；当血钙不足且无法得到外界补充时，

骨钙会进入血液调节血钙平衡。骨钙变化周期缓

慢，比较稳定，所以骨钙检测的临床意义较血钙检

测更大。如果家长怀疑孩子缺钙，可以选择做一

个超声骨密度检测，就可以准确了解孩子的骨钙

情况。

那么，超声骨密度检测是如何检测的呢？骨密度检测技师王琳介

绍，超声骨密度检测仪其实就是一台彩超仪器，是专门用来检查骨骼密

度的。骨密度检测方法与普通的超声检查类似，3 岁以下的婴幼儿选

择小腿的胫骨中段，3 岁以上的儿童选择手臂的桡骨中段进行检测，把

做彩超用的耦合剂涂到检查部位，轻轻地把彩超探头放在检查部位上，

仅需几分钟检测结果就出来了，方便快捷，还无痛苦。

哪些儿童适宜做骨密度检测呢？赵玉敏说，有脆性骨折史或脆性

骨折家族病史的儿童；早产儿或者出生低体重的孩子；生长过快的孩

子；.非母乳喂养的孩子；在做康复治疗的患儿；进行过含类固醇、化疗

或抗惊厥药治疗的孩子。对于上述儿童来说，做一下骨密度检测，不仅

可以监测孩子的骨骼发育、了解每年骨强度累积的情况，还可以起到预

防佝偻病和骨折的作用，根据检测结果决定是否需要治疗，也可以监测

治疗效果。

赵玉敏介绍，除服务儿童之外，超声骨密度检测仪还可以为多类人

群进行骨密度检查。它可以为孕妇进行骨密度检查，了解孕妇是否能

为胎儿提供足够的钙；为哺乳期的妈妈进行骨密度检查，可以了解妈妈

及婴儿的骨钙是否正常；更年期妇女或老年人由于年龄增大，机体功能

下降，易导致骨质疏松，通过骨密度检查，可以了解骨密度是否降低，以

预防骨折。
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随着医学技术的进步和健康理念的

转变，护理模式也在发生着变化，尤其是

在倡导医疗卫生体系从治疗为主向预防

为 主 转 变 的 大 背 景 下，护 士 不 仅 是 基 础

护 理 服 务 的 提 供 者 ，更 是 患 者 病 情 的 观

察者、临床决策的参与者、治疗康复的实

施者以及健康生活方式的宣教者。

近年来，市第一人民医院（以下简称

市一院）开展的“落实责任制整体护理，

推进优质护理服务”活动，充分发挥了专

科护士的作用。随着专科护士队伍的规

范化、专业化发展，该院护理人员已成为

我市为患者提供专业、安全、优质护理的

标杆。

严把护理质量与安全关

质量要保证，规范需先行。在刚刚过

去的 11 月，由市一院护理部牵头的“平顶

山市静脉治疗安全管理暨规范化培训研

讨班”在该院举办，旨在促进静脉治疗专

业实现规范、安全、创新，全面提升我市静

脉治疗的技术和服务水平，保障患者的生

命安全。

这样高规格、严标准的质量控制和规

范化培训活动是市一院护理工作“严把质

量和安全关”的一个缩影。今年 1 月，市一

院专门成立了护理科研创新小组，建立了

组织架构，制定了积分管理制度。系统的

科研培训提升了小组成员的科研意识，标

志着护理专业科学化和规范化的发展新

方向。

在创新科研的同时，静脉护理小组，

造口、伤口、压疮、失禁护理小组，糖尿病

护 理 小 组 ，护 理 专 科 门 诊 等 在 专 科 发 展

的基础上，不断创新工作方式，通过专业

细 化 研 讨 会、专 业 技 能 竞 赛 等 方 式 提 升

技能、推进工作。今年 9 月，该院心胸外

科 史 雯、重 症 医 学 科 邢 高 局 在 河 南 省 外

周 静 脉 治 疗 护 理 演 讲 竞 赛 中 获 得 二 等

奖。

去年，市一院于全市首开护理专科门

诊，中心静脉置管、伤口、造口护理门诊首

次从“幕后”走到了“台前”。在严格的质

控标准下，专科护理人员完成了向患者病

情的观察者、临床决策的参与者、治疗康

复的实施者以及健康生活方式的宣教者

的角色转变，成为直面患者的护理质量和

安全的把关人。

提升护理队伍的专业内涵

说起护理的专业化和规范化发展，不

得不提护理专业的两大质控管理：护理品

管圈及 7S管理工作。

今年 8 月，市一院选派护理人员参加

由河南省护理学会举办的第五届护理品

管圈大赛和河南省品质管理联合会举办

的第三届品质管理成果大赛中，3 个品管

圈作品获两项三等奖、两项优秀奖。这些

成绩的背后，是该院护理人员在品管圈项

目中不懈的努力和付出。该院持续推行

护理品管圈活动，今年 2 月举行了品管圈

项目点评交流会；4 月举办了第五届护理

品管圈大赛，奖励 9 个圈组，选拔 3 项优秀

品管圈项目在院内进行标准化推广。

在今年 11 月，该院推选的“预防骨科

患者下肢深静脉血栓

中的应用案例”在第

六 届 6S 管 理 应 用 大

会 暨 首 届 中 国 医 院

6S 管 理 最 佳 实 践 案

例大赛中荣获“首届

中 国 医 院 6S 管 理 最

佳实践案例奖”。这样骄人的成绩与医院

持续推进 7S 管理工作密不可分。今年初，

该院专门制定了 2019 年度《平顶山市第一

人民医院深化 7S 管理内涵，助推改善医疗

服务行动计划》活动方案；今年 4月，该院组

织人员到北京航空总医院参观学习；5 月、

11 月各选派两名 7S 联络员到北京航空总

医院参加第四届、第五届内审员培训班。

通过前沿的护理工作 7S 管理培训，结合医

院品质服务、医院质量管理等活动，市一院

7S管理工作已经深入人心。

护理专业的发展任重道远。市一院护

理团队正以矫健的步伐、求实创新的精神，

凝心聚力、锐意进取，将以崭新的风貌为全

市患者提供专业、安全、优质的护理服务，

为护航百姓健康作出贡献。

（李莹）

市第一人民医院护理部：

为患者提供专业、安全、优质的护理服务

平顶山市计划生育科研所平顶山市计划生育科研所

不孕不育健康大讲堂

“道不尽的深情——我与市妇幼保健院的情缘”有奖征文
优秀作品展示

庆祝市妇幼保健院建院四十周年

为创建慢性病综合防控示范

乡，保障人民群众身体健康，11

月 28 日，宝丰县李庄乡卫生院组

织医务人员来到该乡杨树沟村为

当地居民进行义诊服务。

王丹培 摄

义诊服务

本报讯 （记者牛瑛瑛 通讯

员董欠欠）11 月 30 日下午，在宝

丰县人民医院“二级甲等”综合医

院复核评审反馈会上，市卫健委

党组成员、市计生协会会长丁国

杰通报了评审专家组的综合评审

意见并代表市卫健委宣布：宝丰

县人民医院符合“二级甲等”综合

医院复核评审标准。

11 月 28-30 日，由 20 位专家

组成的评审组到该院进行了现场

评审。专家组分为医院管理组、

医疗组、护理组、感控组、药事组

等 10 个小组，通过深入科室、现

场访谈、病历抽查、查阅档卡资料

等方式，认真细致地对该院的功

能任务、医疗质量、患者安全、药

物安全管理、护理质量管理等内

容进行全面复核、评估。

30 日下午，在复核评审反馈

会上，专家组分别对医院管理、医

疗、护理、院感、药事等方面呈现

出来的亮点与存在的问题进行了

系统点评和反馈。

宝丰县人民医院自今年 4 月

23 日召开“二级甲等”综合医院复

评推进会以来，院领导和全体干部

职工不忘初心、牢记使命，以改善

医疗服务行动为主线，坚持“以评

促建、以评促改、评建并举、重要内

涵”的方针，强基础、抓内涵、补短

板、重实效，通过外出学习、细化分

解指标、培训考核、内审、模拟外审

等多种方式，顺利通过复评。

宝丰县人民医院
通过“二级甲等”综合医院复评

我今年 31 岁，第一次去市妇幼保健

院是在 19年前。

2000 年，最疼爱我的二舅和二舅妈有

了他们的爱情结晶。记得那年的大年初

四晚上，二舅开车接我和妈妈到市妇幼保

健院。二舅路上不停地和我妈讲医生对

舅妈和孩子如何照顾有加。到了医院，姥

姥开心地抱着孩子给我们看。那个春节，

我们全家因为这个小生命的到来增添了

很多快乐。

转眼到了 2016 年，结婚两年多的我

一直没有怀孕，辗转平顶山和郑州多家医

院治疗都没有结果，身体也因为长期喝中

药及过度治疗而变得很虚弱。不过，和身

体受到的疼痛相比，心理早已脆弱不堪

——亲朋好友不时的“问候”，逢年过节连

串门都怕听到亲戚们询问怎么还不要孩

子。虽然老公一直没有给我压力，但我已

经到了崩溃的边缘。

好友推荐我到市妇幼保健院生殖遗

传科再看看。说其是市卫健委指定成立、

我市唯一经过省卫健委验收批准的平顶

山市辅助生殖中心和平顶山市产前筛查

中心。2001 年成立后，我市著名的生殖遗

传专家岳小妹带领乔婷、孟晓楠、罗宇、李

医等一批青年俊杰，治好了很多不孕不育

的患者，很多科研项目走在省内前列。

刚开始我很排斥，认为郑州的大医院

我都去过了也没治好，在平顶山更没有希

望了。老公也担心我思想压力太大，劝我

调整一段时间后再去。我深知自己的年

龄已经不小，不能再耽误了，于是瞒着家

人自己来到市妇幼保健院。

第一次见到乔婷医生，她正在问诊。

可能由于感冒，她有些咳嗽，问诊中间略有

停顿，她连声对病号说：“不好意思，你继续

说。”这和我之前见过的医生太不一样了，

我一下子对她好感倍增。轮到我看病时，

乔医生先是仔细询问了我的过往就诊经

历，并一一记录，然后又问了我目前正在吃

的药。令我惊讶的是，我每跟她说一种药

名，她都说不用吃并详细作了解释，最后只

留下一种可以继续吃的药。尤其是没有进

行过多的检查，乔医生说我之前的检查结

果在这里也可以用。乔医生耐心细致，用

了半个小时才确定了我的治疗方案。要知

道，我在其他医院看病时，医生只是简单问

几句，就大笔一挥开一堆药让带回家吃。

回家之后，我告诉老公这次看病的经

历和感受，我们都庆幸终于遇到了一位好

医生，也重新燃起了希望。幸运的是，在

治疗后的第三个月我就怀孕了。当时我

在外地出差，看到验孕棒是两道红线时兴

奋地给老公打电话报喜，也打电话告诉了

乔医生。她在电话里嘱咐我不要劳累，回

平后赶紧去医院找她。5 天后我回到了

家，和老公一起去医院见了乔医生，经过

抽血、做 B 超，确定宫内早孕 37天。

就在我们还处在兴奋之中时，一天晚

上我突然见红。慌乱之余，也顾不上已经

晚上 11 点多，拨通了乔医生

的电话。电话里她询问了我

的出血量和颜色，告诉我这属

于常见的现象，第二天早上去

医院找她就行。就在我准备挂

电话时，她说千万别在网上乱

查，自己吓自己，要保持好心态。

乔医生的一席话让我瞬间安心。后

来，我定期做检查，她耐心地解答我关于

孕期的所有问题，帮我缓解焦虑，我们也

从医患关系成了好朋友。

女儿顺利出生后，老公说，要不是乔

医生就没有我们这个三口之家，对她的感

激之情真是不知道该如何表达。我生了

孩子后，乔医生也开始关心起这个小家

伙，告诉我日常护理孩子的常识。

今年，我又怀孕了，这一次是自然怀

孕，这在我们的计划之外。当我到医院告

诉乔医生这个好消息时，她笑着说：“计划

外也得要啊，真好！”

有市妇幼保健院、有乔医生为我保驾

护航，我很安心。

晓恩

“医”路有你，助我好“孕”

为规范医院安全用药、提高医务人员合理用药水平，11月

28 日，平煤神马医疗集团总医院举办“拒绝不合理用药 提升

优质服务品质”推进会，各科室主任及医生纷纷签名支持。

李高远 摄

拒绝不合理用药

1.住宿场所用品用具的消毒方法主要

有哪些？

答：(一)物理消毒。包括蒸汽、煮沸、红

外线等热力消毒方法。1.煮沸、蒸汽消毒：

100℃作用 20-30 分钟。可用于饮具、盆、

毛巾、床上用棉织品的消毒。2.红外线消

毒：125℃作用 15 分钟以上。可用于饮具、

盆的消毒。(二)化学消毒。用含氯、溴或过

氧乙酸的消毒药物消毒。1.用含有效溴或

有效氯含量为 250毫克/升的消毒溶液浸泡

30分钟，可用于盆、饮具的消毒或用于物品

表面喷洒、涂擦消毒。2.用 0.2%～0.5%过氧

乙酸溶液，或有效溴或有效氯含量为 1000

毫克/升的消毒液浸泡 30分钟，可用于拖鞋

消毒。化学消毒后的公共用品用具应用净

水冲去表面的消毒剂。

2.住宿场所顾客用茶具消毒程序是什

么？

答 ：消 毒 柜 消 毒 ：“ 一 洗 、二 漂 、三 消

毒、四保洁”。“84”消毒：“一洗、二消毒、三

漂、四保洁”。

3.沐浴场所包括哪些？

答：沐浴场所包括浴场(含会馆、会所、

俱乐部所设的浴场)、桑拿中心(含宾馆、饭

店、酒店、娱乐城对外开放的桑拿部和水吧

SPA)、浴室(含浴池、洗浴中心)、温泉浴、足

浴等。

4.患有哪些疾病不能到沐浴场所沐浴？

答：患有性病、传染性皮肤病(如疥疮、

化脓性皮肤病、霉菌引起的皮肤病等)的患

者禁止在沐浴场所沐浴，在沐浴场所门口

醒目位置应设有禁浴标志。

5.浴室屋顶为什么都带有弧度而不是

一般的平顶？

答：浴室屋顶应有一定弧度，防止冷

凝水凝结和滴落。

6.沐浴场所应按照最大设计接待容量

的多少比例配备浴巾、毛巾、浴衣裤等用

品用具？

答：按人数的 1比 3配备。

7.沐浴场所顾客用品用具有哪些？

答：浴巾、毛巾、垫巾、浴衣裤、拖鞋、

饮具、修脚工具等物品。

（市卫生计生监督局供稿）

公共场所
卫生监督知识问答（二）

本报讯 （记者牛瑛瑛）市民赵先生

和妻子结婚 3 年，夫妻生活正常，却一直

没有孩子。赵先生起初以为是妻子的问

题，但每次妻子的检查都没问题。“难道

是我有问题吗？”近日，他带着疑虑来到

市计生科研所不孕不育诊治中心做了全

面检查，结果发现得了“弱精症”。

不孕不育特别青睐 25-40 岁的青壮

年，因为这类人群工作繁忙、压力大、应酬

也多，极有可能导致男性勃起功能障碍

(ED)。但像赵先生这样的勃起没问题，性

生活一切正常，为什么也会不育呢？

据该中心医生段国铭介绍，赵先生

的弱精、少精症等是由多种原因造成的，

其中不良生活方式是重要诱因，如经常

久坐、工作应酬多、喜好松软的皮质“大

班椅”，都会影响生育能力。

通常情况下，一对夫妇发现不孕不

育，男方肯定先想到是女方有问题。他们

认为自己性功能正常，不能生育一定是女

方的责任。再加上长期以来男人不太懂

得关心自己，对生殖器官健康和保健的关

注程度均落后于

女性，所以男人

即使有病也常常

被忽视。

实 际 上 ，引

起不育不孕的源

头来自哪一方，男方比女方更容易查明。

段国铭说，不孕不育症就医时首先应查查

男方的问题，没有问题再查女方。男方可

做一个精液常规检查，排除问题后再检查

是否属于静脉曲张、睾丸发育等问题。而

女性检查受到排卵期等因素的影响，耗时

较久。女方先查，要等一两个月，才能彻

底排除自己的“嫌疑”。

市计生科研所不孕不育诊治中心医生提醒：

性功能正常不代表生育功能正常


